
 
 

Allocution du recteur Jean Vaillancourt à l’occasion de la 
Cérémonie de reconnaissance des employés 

(25 années de service et employés à la retraite) 
le vendredi 6 juin 2008, à 11 h, 

Grande salle, local C-S071 
pavillon Alexandre-Taché 

 
 
 
Chers membres de la communauté universitaire, 
 
 
C’est toujours un plaisir pour moi de participer à cette importante célébration 
annuelle, car elle me permet de remercier personnellement tous ceux et celles 
qui contribuent, jour après jour, année après année, à amener notre université à 
jouer pleinement son rôle au sein de notre communauté. 
 
Je profite d’abord de cette occasion pour saluer chaleureusement nos collègues 
qui célèbrent leur 25e année de service à l’UQO. Vous êtes quatre personnes à 
avoir atteint cette étape symbolique en 2007-2008. Quatre personnes qui, depuis 
25 ans, font profiter la communauté universitaire de leur expertise et de leur 
savoir-faire. Merci à vous pour votre dévouement, votre professionnalisme et 
votre générosité. 
 
Je veux également rendre hommage aux membres du personnel qui ont atteint 
l’importante étape de la retraite et que nous allons aussi vous présenter dans 
quelques minutes. Ces personnes ont consacré leur carrière à l’UQO et à 
l’enseignement supérieur en tant que professeurs, professionnels ou membres 
du personnel de soutien. Elles ont contribué, chacune à leur manière, au 
fonctionnement, au développement et au rayonnement de notre université.  
 
À vous tous et toutes, je dis merci! Merci d’avoir guidé, formé et soutenu nos 
étudiants. De leur avoir transmis vos connaissances et de les avoir 
accompagnés à travers leur cheminement et leur quête du savoir. Merci aussi 
d’avoir fait équipe avec tous les membres de la communauté universitaire pour 
mener à bien notre mission. 
 
Ces remerciements, j’aimerais également les transmettre aux autres membres 
du personnel ici présents et à nos collègues qui n’ont pu se joindre à nous, car 
tous ensemble, nous travaillons vers un but commun : celui d’offrir une formation 
de haute qualité à nos étudiants ainsi que des services à toute la population de 
l’Outaouais et des Laurentides. 
 

 1



De nombreux projets et initiatives ont vu le jour au fil des ans, et ces réalisations 
sont le fruit du travail de chacun d’entre vous. Je vous invite à continuer à faire 
preuve de créativité et d’initiative afin que notre université trouve constamment 
de nouvelles avenues pour s’arrimer davantage aux besoins de notre 
communauté et de notre société en perpétuelle mouvance et qu’elle conserve le 
dynamisme qui la caractérise. 
 
Encore une fois, les défis à relever ont été nombreux au cours de l’année qui 
vient de se terminer, mais nous pouvons tous et toutes être fiers de nos 
réalisations individuelles et collectives, et elles sont nombreuses! 
 
La première qui me vient à l’esprit, puisque nous y sommes rassemblés, est 
l’inauguration de l’agrandissement des ailes B et C qui nous a permis de 
résoudre le problème d’espaces qui nous faisaient jusque-là cruellement défaut. 
Mais les retombées positives vont bien au-delà. 
 
Nous avons pu y installer de nouvelles salles de formation en sciences 
infirmières, parmi les meilleures au Canada; une clinique de psychologie 
réservée aux stages d’évaluation afin de contribuer au désengorgement des files 
d’attente pour les patients de l’Outaouais, ainsi que la « fameuse » voûte 
d’immersion en réalité virtuelle à six faces pour les activités du laboratoire de 
recherche en cyberpsychologie, confirmant du même coup la primauté mondiale 
des chercheurs de l’UQO œuvrant en thérapie virtuelle. 

 
Cet agrandissement aura également permis le rapatriement de tout le secteur 
des relations industrielles du pavillon Lucien-Brault au pavillon Alexandre-Taché, 
marquant ainsi un autre pas important vers la réalisation d’un campus unifié à 
Gatineau. 
 
Enfin, nous avons pu y aménager cette magnifique salle qui permet la tenue 
d’événements majeurs, dont des conférences de presse et des événements 
institutionnels d’envergure, mais aussi la tenue de colloques et d’événements 
d’organismes externes. Parmi ces événements, notons le Symposium nord-
américain sur l’aménagement écosystémique de la forêt feuillue qui vient de s’y 
tenir en mai. Ce qui m’amène à vous mentionner qu’au cours de l’année, l’UQO 
a obtenu un appui significatif de la Conférence régionale des élus de l’Outaouais 
pour la création d’un institut de recherche universitaire portant sur la forêt feuillue 
à Ripon, en collaboration avec l’UQO et l’Institut québécois d’aménagement de la 
forêt feuillue.  
 
Parmi les autres événements d’envergure qui se sont déroulés dans cette salle, il 
y a bien sûr les Célébrations du 10e anniversaire du Programme des Chaires de 
recherche du Canada qui ont eu lieu en mars et qui nous ont permis d’être le 
carrefour de rencontre de plus de 100 titulaires de chaires venus de partout au 
Canada. 
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Pour poursuivre sur le sujet de la recherche, l’UQO a obtenu une 4e Chaire de 
recherche du Canada, cette fois en organisation communautaire, dont le titulaire 
est le professeur Denis Bourque du Département de travail social et des 
sciences sociales. Cette nouvelle chaire s’inscrit de plain-pied dans notre Plan 
stratégique de la recherche et elle permettra maintenant d’accentuer le rôle 
qu’assume l’UQO au niveau de la promotion du bien-être au sein de la 
communauté.  
 
De nombreuses ententes de partenariat ont également été ratifiées au cours de 
l’année. Parmi celles-ci, j’aimerais mentionner celle conclue avec l’École 
nationale d’administration publique pour notre campus à Saint-Jérôme. Cette 
entente vient renforcer notre présence dans les Laurentides en permettant à nos 
deux établissements d’offrir une formation supérieure complémentaire à la 
population de la région.  
 
Nous avons également signé une entente avec La Cité collégiale en lien avec 
nos programmes en sciences administratives. Cette entente devrait rendre 
encore plus accessibles les études supérieures pour la population francophone 
de la grande région de la capitale canadienne tout en permettant aux étudiants 
d’accéder plus rapidement au marché du travail avec une solide formation en 
main.  
 
Autre partenariat novateur : la section collégiale du Collège préuniversitaire 
Nouvelles Frontières qui s’installera, dès le mois d’août 2008, au pavillon Lucien-
Brault de l’UQO. Ce genre d’initiative est de bon augure pour le développement 
de l’enseignement supérieur en Outaouais et démontre la bonne volonté et la 
solidarité qui existent entre les intervenants du milieu quand vient le temps de 
trouver des solutions gagnantes. 
 
Sur le plan international, nous avons signé, par l’entremise de notre bureau de 
liaison université-milieu, une importante entente de partenariat avec l’Agence 
canadienne de développement international visant la formation de spécialistes 
en vérification en Afrique francophone subsaharienne. Il s’agit d’un important 
contrat qui se déroulera sur 5 ans et pour lequel l’UQO sera le gestionnaire de 
projet grâce à l’expertise de nos ressources internes. 
 
Je m’en voudrais de passer sous silence le succès de la campagne majeure de 
financement de la Fondation de l’UQO qui est en voie d’atteindre, voire de 
dépasser l’objectif de 10 millions de dollars qu’elle s’était fixé, puisque nous 
avons déjà recueilli 9,8 millions de dollars depuis le lancement de la campagne 
en mars 2006.  
 
Parmi les grandes réalisations qui découlent directement de la campagne de la 
Fondation, il y a eu, en avril, la création du Consortium Outaouais pour la 
recherche en persévérance et réussite scolaires, mis sur pied grâce à des dons 
importants de Desjardins et de Provigo. Quant on connaît la situation 
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particulièrement critique du taux de décrochage en Outaouais, on ne peut que se 
réjouir de cette nouvelle tant pour la région que pour nos chercheurs spécialisés 
dans ce domaine.  
 
Par ailleurs, tout au long de l’année, divers événements ont laissé leur marque 
de façon particulière. À titre d’exemple, à l’occasion de la collation des grades de 
l’automne 2007, nous avons décerné le 30 000e diplôme de notre histoire!  
 
Je vous annonce également en primeur que notre magazine Savoir Outaouais 
vient de remporter la médaille d’or dans le cadre des Prix d’excellence du 
Conseil canadien pour l’avancement de l’éducation, qui seront remis le 9 juin, et 
que la page d’accueil du site Web de l’UQO est finaliste pour un prix d’excellence 
de la Société canadienne des relations publiques, prix qui seront décernés le 10 
juin. Deux très belles reconnaissances de nos outils de communication et de 
promotion à l’échelle de tout le pays! 
 
J’en profite pour annoncer publiquement qu’à l’ère du Web 2.0 où règnent les 
médias sociaux et de l’éveil de la conscience sociale pour limiter les impacts 
environnementaux, l’Université a pris l’initiative d’investir davantage d’efforts 
dans la création de nouveaux outils de communication et de promotion Web. 
Vous serez à même de découvrir les premières nouveautés dès le trimestre 
d’automne. 
 
Enfin, un autre projet qui est en phase finale d’approbation et qui pourrait 
permettre de faire rayonner davantage le talent de nos étudiants ainsi que les 
activités et les réalisations de l’UQO au sein de la communauté régionale est la 
demande faite par RÉÉL-Radio au CRTC pour lui permettre de diffuser sa 
programmation sur bande FM. Les audiences ont eu lieu plus tôt en mai, et nous 
sommes en attente de la décision finale du CRTC qui, si elle s’avère positive, 
serait une excellente nouvelle pour nos étudiants et toute la communauté. 
 
J’aimerais maintenant prendre quelques minutes pour vous présenter quelques-
uns des projets majeurs qui marqueront l’année à venir. Les prochains mois 
seront, entre autres, déterminants pour le développement de nos activités à 
Saint-Jérôme. La construction imminente du campus permanent nous permettra 
d’accueillir un plus grand nombre d’étudiants et de leur offrir un plus grand 
éventail de programmes et de services, nous permettant ainsi de consolider nos 
activités dans les Laurentides. Nous n’attendons que le feu vert de la ministre de 
l’Éducation, du Loisir et du Sport pour lancer les travaux. 
 
Vous aurez également tous et toutes entendu parler du « campus santé 
Outaouais ». Je peux vous annoncer aujourd’hui que l’UQO déploie actuellement 
tous les efforts possibles, en collaboration avec l’Agence de santé et des 
services sociaux de l’Outaouais, le Centre de santé et des services sociaux de 
Gatineau, la faculté de médecine de l’Université McGill et tous les partenaires de 
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la région, afin que ce projet mobilisateur se concrétise rapidement pour le 
bénéfice de toute la population de la région.  
 
Parmi les options envisagées, la construction d’un nouvel édifice à l’entrée du 
prolongement du boulevard Saint-Joseph nous permettrait d’accueillir sur notre 
campus les futurs étudiants en médecine qui seraient formés ici, à Gatineau. Cet 
édifice nous offrirait également la possibilité de rapatrier au pavillon Alexandre-
Taché toutes les activités d’enseignement et les services actuellement offerts au 
pavillon Lucien-Brault, créant ainsi un campus universitaire unifié qui favoriserait 
une vie étudiante riche et active ainsi qu’un sentiment d’appartenance accru. La 
concrétisation de ce projet permettrait du même coup de construire les 
infrastructures sportives nécessaires pour nos étudiants. Soyez assurés que 
nous continuerons à travailler pour la réalisation de ce projet qui serait 
significative pour notre développement, et que nous vous tiendrons informés de 
la suite des événements au cours de la prochaine année universitaire. 
 
Sur le plan académique, la venue à Gatineau d’activités de formation médicale 
sur le campus de l’UQO nous permettrait d’envisager l’ajout de disciplines 
additionnelles telles que la pharmacie, la physiothérapie, l’ergothérapie et la 
nutrition. Par ailleurs, nous sommes actuellement en négociation avec 
l’Université McGill pour offrir prochainement un programme de formation pour les 
infirmières praticiennes spécialisées en soins de première ligne. De plus, suite 
aux démarches déjà entamées, nous devrions être en mesure d’offrir notre 
propre programme de doctorat en psychologie clinique dès l’automne 2009. À 
plus court terme, une réflexion s’impose quant à l’identification de nouveaux 
créneaux porteurs entourant l’ensemble de la problématique de gestion du 
système de santé, de formation de très haut niveau pour les professionnels qui y 
œuvrent ainsi que de mise en valeur des emplois qui s’y rattachent et qui exigent 
compétences et qualifications universitaires.  
 
Cette réflexion m’amène à vous parler de l’autre dossier qui marquera l’année 
2008-2009, celui de l’exercice déjà entamé d’élaboration d’un plan stratégique 
quinquennal pour l’UQO. Je tiens à souligner le travail remarquable réalisé 
jusqu’à maintenant par les membres du comité institutionnel qui a été mis sur 
pied pour superviser l’élaboration de la planification stratégique qui sera 
proposée au Conseil d’administration. Je vous invite également à consulter le 
site Web de la planification stratégique pour connaître les enjeux de cet 
important exercice et pour suivre la progression des travaux. 
 
La communauté universitaire sera appelée à participer à ce processus dans le 
cadre de sessions de consultation prévues au cours de l’automne. Il s’agit là 
d’une occasion extraordinaire pour chacun d’entre nous de participer à cet 
exercice de réflexion qui vise à définir les priorités institutionnelles de l’UQO ainsi 
que les axes de développement et les actions stratégiques pour les années à 
venir. Ensemble, nous pouvons faire en sorte que l’UQO soit plus que jamais le 
pilier principal du développement de notre région. 
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Comme vous pouvez le constater, nos réalisations sont nombreuses et les 
projets à venir seront stimulants et déterminants pour le développement de 
l’UQO! Soyez fiers de votre université et de votre contribution! 
 
Avant de céder la parole, je tiens à vous informer que sur le plan des ressources 
financières, nous venons de terminer le long processus de redressement 
budgétaire qui s’est échelonné sur quatre ans pour finalement atteindre notre 
cible de retour à l’équilibre prévu au terme de l’année financière 2008-2009. J’en 
profite pour remercier toute la communauté universitaire pour ses valeureux 
efforts tout au long de cette difficile période et pour saluer l’excellent travail de 
l’équipe du vice-rectorat à l’administration et aux ressources, sous l’habile 
direction de madame Hélène Grand-Maître. Comme elle nous a appris tout 
récemment qu’elle quitterait l’Université à la fin de l’été, je tiens à la remercier 
plus particulièrement pour l’ensemble de ses contributions et à lui souhaiter 
d’autres défis à la hauteur de son immense talent. 
 
Je cède maintenant la tribune pour que nous puissions rendre hommage à nos 
invités d’honneur. En terminant, je vous dis à nouveau merci et je vous souhaite 
à tous et à toutes une belle célébration ce midi ainsi qu’un très bel été! 
 
Merci! 
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